



| Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

العدد (304) || 26 - 1 نوفمبر/تشرين الثاني 2025

## إعداد: نور خاروف، مراد أبو مراد، أروى عبد المنعم

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

### أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- <u>نشرت</u> Student Research Symposium ورقة بحثية للباحث Barry Mahmoud بعنوان: "كيف ولماذا تم تقييد القانون الدولى في فلسطين". (2025)
- نشرت مجلة Sage Journals ورقة بحثية للباحث Alex Neve بعنوان: "إسرائيل/فلسطين والدعم الكندي الفارغ للقانون الدولى". (2025)
- نشرت المجلة الإيرانية للقانون الدولي والمقارن دراسة جديدة للأستاذ المشارك سيد ياسر ضيائي، بعنوان: "كل فلسطين لسكان فلسطين: الآثار القانونية للفعل غير المشروع دولياً في تأسيس إسرائيل". (2025)

### <u>مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:</u>

قدمت ألمانيا اعتراضات أولية لمحكمة العدل الدولية بخصوص القضية التي رفعتها نيكاراغوا ضدها بسبب دورها
في الإبادة الجماعية في قطاع غزة، والمعنونة بـ "الانتهاكات المزعومة لبعض الالتزامات الدولية فيما يتعلق بالأراضي الفلسطينية المحتلة (نيكاراغوا ضد ألمانيا)". حددت محكمة العدل الدولية يوم 23 فبراير 2026 القادم كمهلة ل نيكاراغوا لتقديم ردها للمحكمة. (24 أكتوبر 2025)





قل المدير الإقليمي لليونيسف في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، إدوارد بيجبيدر، إن وقف إطلاق النار في غزة يمثل فرصة حاسمة لبقاء الأطفال وسلامتهم وكرامتهم بعد عامين من الحرب. ودعا إسرائيل إلى فتح جميع المعابر فوراً وتسهيل دخول المساعدات الإنسانية دون قيود، والسماح بإجلاء الأطفال الذين يحتاجون إلى رعاية طبية عاجلة. (26 أكتوبر 2025)

| Page2

- <u>أفادت</u> مفوضية الأمم المتحدة السامية لحقوق الإنسان في فلسطين بتصاعد هجمات المستوطنين الإسرائيليين في الضفة الغربية، ما أدى إلى تدمير منازل ومصادر رزق الفلسطينيين وإجبارهم على النزوح. وأوضحت المفوضية أن العام الماضي شهد بناء 84 بؤرة استيطانية جديدة، في وقت وصل فيه العنف إلى مستويات تاريخية، معتبرة أن هذه التطورات تمثل تسارعًا في خطوات الضم وانتهاكًا واضحًا للقانون الدولي. (27 أكتوبر 2025)
- <u>أفاد</u> مكتب تنسيق الشؤون الإنسانية (أوتشا) باستمرار حركة النزوح في قطاع غزة، حيث سُجِّلت أكثر من 470 ألف حركة نزوح نحو الشمال منذ وقف إطلاق النار، في ظل أوضاع معيشية صعبة ونقص حاد في الماء والغذاء والخدمات الأساسية. وفي الضفة الغربية، سجّلت "أوتشا" أكثر من 85 هجومًا نفذها مستوطنون منذ بدء موسم قطف الزيتون، ما أدى إلى إصابة أكثر من 110 فلسطينيين وإتلاف أكثر من 3 آلاف شجرة في 50 قرية. (27 أكتوبر
- <u>أدانت</u> الأمانة العامة لجامعة الدول العربية اعتداءات المستوطنين على الفلسطينيين خلال موسم قطف الزيتون في الضفة الغربية المحتلة، مؤكدة أن تصاعد هذه الاعتداءات يشكل جزءاً من عدوان منظم يهدف إلى تهجير الفلسطينيين وتوسيع المستوطنات وفرض الوقائع بالقوة. كما أدانت ملاحقة سلطات الاحتلال لنشطاء أجانب شاركوا في حملات تضامنية لتوثيق جرائم المستوطنين، معتبرة ذلك محاولة للتغطية على جرائم الاحتلال. (27 أكتوبر 2025)
- أعلن المدير العام لمنظمة الصحة العالمية تيدروس أدهانوم غيبريسوس عن تنفيذ عملية إجلاء طبى جديدة شملت 55 مريضًا في حالات حرجة من غزة لتلقى العلاج في الخارج. (27 أكتوبر 2025)
- أصدر المرصد الإعلامي لمنظمة التعاون الإسلامي تقريره الأسبوعي حول الجرائم الإسرائيلية ضد الفلسطينيين، موضحاً أن الأسبوع من 21 إلى 27 أكتوبر/تشرين الأول 2025 شهد مقتل 314 فلسطينياً. كما نفذت قوات الاحتلال 287 اقتحاماً واعتقلت 168 فلسطينياً بينهم أطفال، وهدمت منازل ومنشآت زراعية. (28 أكتوبر 2025)
- قالت رئيسة لجنة التحقيق الدولية المستقلة بشأن الأرض الفلسطينية المحتلة، نافى بيلاي، في كلمتها أمام الجمعية العامة للأمم المتحدة، إن اللجنة <u>خلصت</u> إلى أن إسرائيل ارتكبت أربعة أشكال من جريمة الإبادة الجماعية في غزة. وذكرت أن إسرائيل تسعى إلى فرض سيطرة عسكرية دائمة على غزة وتغيير تركيبتها السكانية، وتعمل في الضفة الغربية على توسيع المستوطنات وضم الأراضي ومنع الفلسطينيين من تقرير مصيرهم. من جانبه، قال <u>كريس سيدوتي</u>، عضو لجنة التحقيق، أن "أحد إخفاقات خطة السلام المكونة من 20 نقطة هو عدم وجود بند للمساءلة"، مؤكدا أنه لا يمكن تحقيق السلام دون مساءلة. (28 أكتوبر 2025)





إثر الهجوم الإسرائيلي الذي استهدف ثلاثة شبان فلسطينيين في جنين، <u>أكد</u> مكتب الأمم المتحدة لحقوق الإنسان في الأرض الفلسطينية المحتلة قلقه البالغ إزاء تجدد الغارات الجوية الإسرائيلية في الضفة الغربية، مشدداً على أن "استخدام الغارات الجوية في الضفة الغربية المحتلة غير قانوني". (28 أكتوبر 2025)

- أعرب المفوض السامي لحقوق الإنسان في الأمم المتحدة عن فزعه الشديد إزاء الغارات الإسرائيلية القاتلة على <sub>Page3</sub> | غزة، مشيرًا إلى أن التقارير التي تفيد بمقتل أكثر من 100 فلسطيني خلال الليل هي "تقارير مروعة". وأكد أن قوانين الحرب واضحة بشأن حماية المدنيين والبنية التحتية المدنية. و دعا جميع الأطراف إلى العمل بحسن نية لتطبيق وقف إطلاق النار. (29 أكتوبر 2025)
  - قالت وكالة الأونروا إن أدويتها المنقذة للحياة لا تزال عالقة على الحدود بعد أن منعتها إسرائيل من دخول غزة، في وقت يشهد فيه القطاع نقصًا حادًا في المراكز الصحية وارتفاعًا في عدد الوفيات التي يمكن الوقاية منها. وأكدت الوكالة أن كل تأخير في إدخال الأدوية يودي بحياة مزيد من الناس. ودعت الأونروا إلى دعم جهودها **الإنسانية.** (29 أكتوبر 2025)
  - أدان الأمين العام للأمم المتحدة بشدة مقتل مدنيين في غزة، بينهم العديد من الأطفال، جراء الغارات الجوية الإسرائيلية، مؤكدًا أن جميع الأعمال التي تقوض وقف إطلاق النار وتعرض حياة المدنيين للخطر غير مقبولة. وشدد على ضرورة التزام الأطراف بتنفيذ وقف إطلاق النار بشكل كامل، وتجنب أي عمل يعيق العمليات الإنسانية. (29
  - أفادت صحيفة Axios أن الولايات المتحدة تجري محادثات مع عدد من الدول بهدف تشكيل قوة دولية "لإحلال الاستقرار في غزة" ISF) International Stabilization Force). وتشمل الخطة تدريب قوة شرطة فلسطينية جديدة بإشراف أمريكي-مصري-أردني، إلى جانب قوات عربية وإسلامية، بحيث تُنشر القوة لضمان انسحاب تدريجي لإسرائيل من قطاع غزة، وتأمين الحدود ومنع تهريب الأسلحة، شرط موافقة حركة حماس على التخلي عن سلطتها وبعض أسلحتها. (30 أكتوبر 2025)
  - <u>أدانت</u> الأمانة العامة لمنظمة التعاون الإسلامي الغارات الجوية التي شنتها قوات الاحتلال الإسرائيلي على قطاع غزة ما أدى إلى استشهاد أكثر من 100 مواطن فلسطيني، في خرق واضح لاتفاق وقف إطلاق النار. كما أدانت تصاعد وتيرة الاعتداءات الاسرائيلية في الضفة الغربية بما في ذلك إغلاق مدينة القدس والطرق المؤدية إليها بذريعة تأمين مسيرة للمستوطنين. (30 أكتوبر 2025)
  - وثق مكتب الأمم المتحدة لتنسيق الشؤون الإنسانية (أوتشا) تصاعداً حاداً في عنف المستوطنين، حيث تم تسجيل 60 هجوماً خلال أسبوع واحد، وأكثر من 126 هجوماً مرتبطاً بموسم قطف الزيتون لعام 2025 في 70 بلدة وقرية فلسطينية، مع تخريب أكثر من 4,000 شجرة وشتلة زيتون. (30 أكتوبر 2025)

# مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

أفادت هيئة مقاومة الجدار والاستيطان بأن جيش الاحتلال والمستعمرين ارتكبوا 259 اعتداءً ضد قاطفي الزيتون منذ انطلاق الموسم في الأسبوع الأول من تشرين الأول 2025، منها 41 اعتداءً نفذها جيش الاحتلال و218 اعتداءً

اطلع على تقارير

الأسابيع الماضية





من قبل المستعمرين، شملت اعتداءات جسدية واعتقالات ومنع وصول وإطلاق نار مباشر، تركزت في محافظات رام الله ونابلس والخليل. وأوضح رئيس الهيئة أن الموسم الحالي يعد من الأصعب والأخطر في العقود الأخيرة. ودعا **دول العالم إلى الانتقال من الشعارات إلى الفعل الحقيقي لحماية الشعب الفلسطيني. (28** أكتوبر 2025)

أ<u>دانت</u> وزارة الخارجية الفلسطينية جريمة الإعدام الميداني التي ارتكبتها قوات الاحتلال الإسرائيلي في بلدة كفر Page4 قود بمحافظة جنين، والتي أسفرت عن استشهاد ثلاثة مواطنين فلسطينيين واحتجاز جثامينهم. وأكدت أن هذه الانتهاكات والجرائم المتواصلة تمثل خرقاً لحقوق الشعب الفلسطيني، وللقانون الدولي الإنساني، وتجسّد سياسة ممنهجة وواسعة النطاق من الإعدامات الميدانية والعقاب الجماعي. (29 أكتوبر 2025)

### مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- صرح وزير الأمن القومي الإسرائيلي، إيتمار بن غفير، بتشديد معاملة الأسرى الفلسطينيين في "سجون بن غفير"، مؤكداً أن السجون لم تعد كما كانت سابقاً وتوصف الآن بـ"الجحيم"، وأضاف أن "المرحلة التالية: إعدام الإرهابيين". (27 أكتوبر 2025)
- أعلن رئيس الوزراء الإسرائيلي بنيامين نتنياهو، أنه عقب مشاورات أمنية، فإنه قرر توجيه الجيش الإسرائيلي بـ"شن ضربات قوية فوراً في قطاع غزة". (28 أكتوبر 2025)
- طالب وزير المالية الإسرائيلي بتسليئيل سموترتش بعقد المجلس الوزاري المصغر اجتماعا لمناقشة الرد على انتهاكات حماس المتكررة لبنود صفقة الرهائن، محذّراً من غياب التقدم في تفكيك ونزع سلاح حماس. وطالب **بإعادة اعتقال جميع "الإرهابيين" الذين أفرج عنهم في صفقة الأسرى بالضفة الغربية**. (28 أكتوبر 2025)
- أصدر وزير الدفاع الإسرائيلي إسرائيل كاتس، قرارا يمنع زيارات الصليب الأحمر الدولي للأسرى الفلسطينيين، بمن فيهم عناصر حركة حماس الذين شاركوا في هجوم 7 أكتوبر، استناداً إلى تحذيرات جهاز الشاباك تزعم أن هذه الزيارات قد تشكل تهديداً للأمن القومي الإسرائيلي. شمل القرار جميع المعتقلين المصنفين كـ"مقاتلين غير قانونيين". (29 أكتوبر 2025)
- انتقد وزير الأمن القومي الإسرائيلي ايتمار بن غفير رد رئيس الوزراء الإسرائيلي على قتل حركة حماس لجندي خلال وقف إطلاق النار، معتبرا أن "الرد المدروس" والعودة فورًا إلى الهدنة مع استمرار إدخال المساعدات بدلاً من العودة إلى حرب شاملة يشكل تنازلاً خطيرًا عن هدف "تفكيك حماس". (29 أكتوبر 2025)

### <u>اصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:</u>

أكدت صحيفة هآرتس أن الجيش الإسرائيلي يقوم بإلقاء كميات ضخمة من النفايات والأنقاض وخصوصاً مخلفات البناء داخل قطاع غزة في المناطق التي تسيطر عليها إسرائيل، حيث أظهرت مقاطع مصوّرة شاحنات إسرائيلية مملوكة لشركات خاصة تعبر معبر كيسوفيم وتفرغ حمولتها على بعد 200 إلى 300 متر داخل غزة قبل أن تعود فارغة. وأوضح جندي أن القادة برروا هذا السلوك بأن الدول الأجنبية التي ستشارك في إعادة إعمار القطاع ستتكفل لاحقاً بإزالة تلك النفايات. (26 أكتوبر 2025)



<u>كشف</u> تقرير نشرته صحيفة نيويورك تايمز أن ضباطاً أمريكيين انقسموا بشأن تقييم واشنطن لحادثة مقتل الصحفية الفلسطينية الأمريكية شيرين أبو عاقلة عام 2022، حيث اتهم العقيد الأمريكي المتقاعد الذي شغل منصباً في مكتب منسق الأمن الأمريكي بين إسرائيل والسلطة الفلسطينية، ستيف غابافيتش، إدارة الرئيس جو بايدن بتخفيف نتائج التحقيق لإرضاء إسرائيل. وأكد أن القناص الإسرائيلي كان يعلم أنه يطلق النار على صحفيي، وأن Page5 التسلسل الدقيق للطلقات يدل على استهداف متعمد. (26 أكتوبر 2025)

- كشف المقاول الأمريكي السابق أنطوني أغويلار عن شهادته بشأن جرائم حرب وعمليات إبادة ارتكبتها القوات الإسرائيلية والمتعاقدين الأمريكيين العاملين مع "مؤسسة غزة الإنسانية"، مؤكداً أن ما شاهده في غزة يعكس خطة ممنعجة للتجويع والقتل والسيطرة. (26 أكتوبر 2025)
- أكدت منظمة أطباء بلا حدود أن وقف إطلاق النار لم يضع حدًا لحالة الطوارئ الإنسانية التي يعيشها أكثر من مليوني شخص في قطاع غزة. وأوضحت المنظمة أن السكان ما زالوا يعانون من ظروف معيشية متردية ونزوح متكرر ونقص حاد في الرعاية الطبية. <u>وقالت</u> المنظمة إن أكثر من 15,600 شخص ينتظرون الإجلاء الطبي المنقذ للحياة من غزة، وأن بعض المرضى يفقدون حياتهم قبل إتمام عملية الإجلاء. (27-28 أكتوبر 2025)
- <u>نشرت</u> Mondoweiss تقريراً تناول شهادات توثق استخدام الجيش الإسرائيلي لنساء فلسطينيات كدروع بشرية خلال الإبادة الجماعية في غزة وفي اقتحامات الضفة الغربية، في إطار ممارسات منهجية يعرفها القادة العسكريون الإسرائيليون. وأوضح التقرير أن هذه الممارسات تندرج ضمن سياسة تقضى باستخدام المدنيين والمعتقلين لتنفيذ مهام عسكرية خطيرة. (28 أكتوبر 2025)
- ذكرت صحيفة وول ستريت جورنال أن القوات الإسرائيلية تقوم في المناطق التي تسيطر عليها في غزة بتعزيز التحصينات وإنشاء بنية تحتية تفصل القطاع إلى منطقتين: واحدة تحت السيطرة الإسرائيلية وأخرى تحت سيطرة حماس. وأوضح التقرير أن إسرائيل قامت بوضع نقاط مراقبة جديدة وأسوار وأسلاك شائكة، كما بدأت بتحديد الخط بالخرسانة الصفراء. وأشار التقرير إلى أن خطة إعادة الإعمار الأمريكية-الإسرائيلية تهدف إلى بناء بنية تحتية وخدمات على الجانب الإسرائيلي من الخط لتوفير ما زُعم أنه مناطق بديلة آمنة للفلسطينيين، في حال استمرار حركة حماس برفض نزع السلاح. (28 أكتوبر 2025)
- نشرت Le Monde تقريرا أوضح أن الولايات المتحدة بدأت بوضع إطار جديد لإدخال المساعدات الإنسانية إلى قطاع غزة، مستبعدة وكالة الأونروا، واعتماداً على منظمات إنسانية أمريكية ودولية أخرى. ويتضمن ذلك إنشاء "حزام إنساني" يضم نحو عشرة مراكز توزيع على طول "الخط الأصفر" الذي تحدده القوات الإسرائيلية، ما قد يؤدي إلى تهجير إضافي للسكان الفلسطينيين. (28 أكتوبر 2025)
- <u>كشف</u> تحقيق مشترك أجرته +972 ومشروع Local Call وصحيفة The Guardian أن شركتي غوغل وأمازون قبلتا شروطاً غير اعتيادية ضمن عقد مع وزارة المالية الإسرائيلية، وينص العقد على شرطين رئيسيين: عدم فرض قيود على استخدام إسرائيل لخدمات الشركتين، حتى لو خالف ذلك شروط الاستخدام، وتأسيس آلية سرية للإخطار إذا تلقت الشركتان أمرًا من محكمة أجنبية لتسليم بيانات إسرائيل المخزنة على منصاتهما. (29 أكتوبر 2025)



أكدت منظمة أطباء بلا حدود أن فرقها في غزة عالجت في 29 أكتوبر العشرات من الجرحي، بينهم أطفال، جراء هجمات إسرائيلية متواصلة رغم وقف إطلاق النار. ونقلت المنظمة شهادات أطباء تؤكد أن ما يجري هو هجوم مباشر على المدنيين. (30 أكتوبر 2025)

| Page6

#### مقالات قصرة ومدونات:

- <u>نشرت</u> Mondoweiss مقال رأي لـ أدريان لينيت وميرا نابلسي بعنوان: "من الهامش إلى التيار الرئيسي: كيف غيّرت الإبادة الجماعية في غزة الرأي العام الأمريكي". (26 أكتوبر 2025)
- نشرت Haaretz مقالة افتتاحية بعنوان: "بينما لا نضم: تصاعد النزوح والعنف في المنطقة (ج) بالضفة الغربية". (26 أكتوبر 2025)
- <u>نشرت</u> Middle East Monitor مقال رأي لـ عدنان حميدان بعنوان: "انتصار كاثرين كونولي: التمرد الأخلاقي لأوروبا ضد الاحتلال الإسرائيلي". (26 أكتوبر 2025)
- نشر التضامن النمساوي مع فلسطين مقالا لـ عوض عبد الفتاح بعنوان: "نهاية مرحلة وبداية أخرى... والمراجعة اللازمة". (26 أكتوبر 2025)
- <u>نشرت</u> Mondoweiss مقال رأي لـ عبد الجواد عمر بعنوان: "إسرائيل تسعى إلى الخلاص وسط أنقاض غزة". (27 أكتوبر 2025)
- نشرت +972 مقالا لـ باسل عدرا بعنوان: "في "منطقة إطلاق نار" بالضفة الغربية، يُمحى الوجود الفلسطيني بينما يرسّخ المستوطنون جذورهم". (27 أكتوبر 2025)
  - نشر ميتشل بليتنيك، تقريراً بحثياً بعنوان: "تشويه الأونروا: كشف الادعاءات الكاذبة". (27 أكتوبر 2025)
- نشرت DAWN مقالا لـ بريان باربر بعنوان: "مدينة غزة: تكريم لتاريخها ودعوة لإعادة إعمارها". (27 أكتوبر 2025)
- <u>نشرت</u> Arab News مقال رأي لـ أسامة الشريف بعنوان: "الأمم المتحدة في عامها الثمانين ومستقبل "القضية الفلسطينية". (28 أكتوبر 2025)
- نشرت The Counter Punch مقالا لـ فيجاي براشاد بعنوان: "الأقوياء الذين يقفون مع إسرائيل". (30 أكتوبر (2025
- <u>نشرت</u> +**972 مقالا لـ محمد شحادة بعنوان: "ما وراء خطة إسرائيل الجديدة لتقسيم غزة إلى قسمين؟". (31 أكتوبر** (2025